

DIARIO DE BARCELONA,

Del domingo 26 de

julio de 1829.



Santa Ana Madre de nuestra Señora.

Las cuarenta horas están en la Iglesia de la Enseñanza de religiosas del orden de nuestra Señora: se reserva á las siete y media de la tarde.

Sale el sol á las 4 hs. 48 ms.; y se pone á las 7 hs. 12 ms.

Día. horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
25 5 mañana.	19 grad.	532 p.	9 l. 1 N. nubes.
id. 2 tarde.	22	632	9 2 idem.
id. 10 noche.	19	332	8 5 N. E. id.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Paris 5 de julio.

Bolsa de ayer. Cinco por 100 consolidados 109 f. 55 c. Acciones del banco 1810 Empréstito Real de España 72 á 73. Renta perpetua de idem 48 á 49.

— El Rey de los Países-Bajos ha concluido ya su viage á las provincias del Brabante, y entró en Bruselas el 29 de junio en la noche.

— La Princesa Mariana de los Países-Bajos se desposará muy luego con el Príncipe Alberto de Prusia, y la ceremonia nupcial se verificará en Berlin.

NOTICIAS DEL TEATRO DE LA GUERRA.

Parte del comandante en jefe del segundo ejército, dirigido á S. M. I. el Emperador de Rusia, desde el campo de Madara con fecha del 14 de junio.

Por el anterior parte, que con fecha del 12 tuve el honor de dirigir á V. M. I., se habrá enterado de que despues de haber batido el día antes al gran virir en los desfiladeros de Kulawstcha, tenia resuelto, para sacar todo el partido posible de aquella memorable batalla, no solo el perseguir con rapidez al ejército enemigo, sino tambien impedir en

cuanto me fuera posible se retirasen sus restos á Schumla. Con este designio determiné que la division del conde Pahlen continuase persiguiendo al ejército derrotado, y por otra parte que el general Kuprisnow saliese al encuentro de los fugitivos por el lado de Provadi. El ejército del general Roth, al cual se le agregó la 3.^a division de húsares, avanzó el 12 por Kosapla hasta Marasch, y el general Rudiger, que mandaba la vanguardia, estendió con esta su línea á lo largo del Kamtzyk, y destacó gruesas partidas hácia Eski-Stambul y Cortesy segun se le habia ordenado.

En efecto todo se ejecutó así, y el conde Phalen dió parte de que el enemigo no habia tocado en el pueblo de Markowre, sino que habiendo dejado el camino real, se habia echado á la derecha en direccion á Jankow, siguiendo los caminos de travesia por donde solo podia marchar la infanteria y la caballeria. Asimismo que habiendo llegado á dicho pueblo la division del mayor general Kupryanow le encargó á este el conde Pahlen continuase en persecucion del enemigo, mientras él se volvía á las posiciones que el grueso del ejército habia ocupado, como en efecto lo verificó.

Este general ha asegurado que halló el camino tan obstruido con los bagages, cajas de municiones y armas que el enemigo iba abandonando en su huida, que le costó mucho trabajo el poder efectuar su movimiento. Los partes del general Kupryanow casi dicen lo mismo; añadiendo que para perseguir al enemigo tuvo que marchar por caminos todavia mas malos, en términos que en una línea de 20 verstas todo presentaba la imágen de la desolacion, y probaba la completa derrota que el enemigo habia sufrido. Aun continúan llegando prisioneros: divisiones enteras de tropas regladas atrojan sus armas, y se abandonan á la generosidad de los vencedores.

Habiéndose adelantado con arreglo á mis órdenes el general Roth hácia Marasch, divisó un destacamento de caballeria de unos 1500 hombres en el camino que conduce á Kosepla, situados cerca de Kurganow, en donde se habia levantado el reducto número 26. Al momento destacó al teniente general principe Madatow, que cubria su ala derecha, con los regimientos de los húsares de Alejandro y de Astrakan y la competente artilleria ligera, con el encargo de salir al encuentro del enemigo y cortarle, si le era posible, la retirada de Schumla, mientras que el regimiento de Busk con dos piezas de artilleria ligera le atacaba de frente, lo cual verificó éste con la intrepidez y valor que le distingue, dispersando á los turcos, y cogiéndoles dos banderas; pero continuando en su persecucion, se halló delante de otro reducto enemigo, quien le recibió con un fuego vivísimo de fusileria y de dos cañones. Al instante mandó echar pie á tierra á una parte de su caballeria y atacar el reducto, del cual se apoderaron en un momento, cogiendo dos banderas y los dos cañones que abandonaron los turcos que le defendian, de los cuales solo se pudo salvar una pequeña parte, refugiándose en otro reducto que se hallaba inmediato. Este tambien fue atacado por los valientes húsares; mas como se hallaban reunidos en él mas de 400 hombres con tres cañones, se vieron obligados á batirse en retirada y alejarse algun tanto.

En este intermedio llegó el general Roth al campo de batalla con algunas compañías de la 16.ª brigada, con el regimiento número 31 de cazadores y con el de Ochotzkisch, y como los turcos habian contestado con una lluvia de balas á la intimacion que para entregarse les hizo el príncipe Madatow, se comenzó inmediatamente desde la distancia de 200 pasos á tirar con metralla contra el reducto, y en seguida los regimientos citados le atacaron á la bayoneta y se apoderaron de él, cogiéndolos tres cañones y dos banderas y degollando á toda la guarnicion.

El enemigo tuvo en esta accion 600 hombres muertos, perdió cinco cañones y 12 banderas, pero solo se le hicieron 50 prisioneros. Es imposible elogiar bastante bien el ardor con que nuestras tropas se portaron en esta rápida, brillante y decisiva accion. El general fue el primero que por si mismo se apoderó de la bandera de un bajá. El príncipe Madatow tambien era el primero que se esponia en los puestos mas arriesgados, asi es que sus soldados no podian menos de seguir su ejemplo.

Durante este combate el general Rudiger con la 18 division y dos regimientos de hulanos continuó su marcha á Marasch, adonde tambien marcharon despues de la accion otras tropas del general Roth. Nosotros hemos perdido unos 100 hombres entre muertos y heridos.

Finalmente tengo el honor de poner á los pies de V. M. las 16 banderas cogidas al enemigo en las brillantes acciones del 11 y del 12. —
El ayudante general conde Diebitsch.

Gaceta de Madrid.

ESPAÑA.

Extracto del Correo Literario y Mercantil de Madrid.

NAVEGACION DEL TAJO.

La empresa que ha propuesto intentar la navegacion de este rio, al mismo tiempo que determinó enviar desde Aranjuez á Lisboa el barco *Antonelli*, de cuyo viaje se ha dado noticia, dispuso que se construyese en esta ciudad otro barco, al que se le ha puesto por nombre el *Tajo*. El viaje del *Antonelli* rio abajo sirvió para obtener varios conocimientos locales que faltaban á la empresa, relativos al modo mas conveniente de arreglar las riberas de este rio. El viaje del *Tajo* rio arriba servirá para verificar las pruebas necesarias á la misma empresa concernientes á la navegacion con vela, de que es susceptible el barco *Tajo*, tanto en el distrito comprendido entre Lisboa y las puertas de Rodas, como en el que media entre el puente del Arzobispo y Aranjuez, cuyas hermosas vegas y tablas de agua comparó el autor de esta navegacion, el célebre ingeniero Juan Bantista Antonelli, con la fértiles vegas del Pó y con las de otros rios de la Lombardia.

El barco *Tajo* destinado como el *Antonelli* á hacer los viajes de observacion y reconocimiento por el rio, han sido contruidos bajo dimensiones y formas, aunque diferentes entre si, propias para su peculiar objeto, siendo de notar que en la construccion del *Antonelli* se ha procurado reunir todos los medios para saltar presas como lo ha verificado en casi toda

la longitud del río, en vez que en la construcción del Tajo se ha tenido presente que este barco debía servir para otros fines, y con este objeto se le han dado mayores dimensiones. Estas son casi iguales á las de las dos barcas que en 1584 mandó construir en Aranjuez el ya dicho ingeniero Juan Bautista Antonelli, las cuales trasportadas por el mismo á Vacia-Madrid, sirvieron á la Magestad del Sr. D. Felipe II para navegar por Jarama desde aquel punto hasta Aranjuez, y por el Tajo desde Aranjuez hasta Aceca, con su Real Familia, comitiva y servidumbre.

El barco *Antonelli*, recompuesto en Lisboa, salió del puerto de esta ciudad rio arriba el 10 de junio á las órdenes de D. Nicolas del Hierro, marchando lentamente para esperar al barco *Tajo*, en cuya compañía debè hacer el viaje de vuelta á Aranjuez. Varios incidentes retardaron la salida de este último barco, que por fin se verificó á la una de la tarde del dia 22 de junio, habiendo sido botado al agua en la espresada ciudad de Lisboa el dia 19 del propio mes con las formalidades siguientes:

A la una del dia concurrió al *Caes do Sodré*, uno de los embarcaderos mas frecuentados de la ciudad de Lisboa, el Sr. D. Antonio Pi de Carabaza, cónsul general del Rey nuestro Señor en Portugal, acompañado de sus vice-cónsules en Lisboa y Belen, D. Maximino Padilla y D. Josef Maria Macia, y del arquitecto de la navegacion del Tajo D. Agustin de Marco-Artu. Se embarcaron en una vistosa falúa dispuesta por el cónsul general, y con ella se dirigieron al astillero en que se habia construido el barco *Tajo*, y en el que se hallaba en disposicion de ser botado al agua. Al avistarse desde la falúa el pabellon español que tremolaba el barco *Tajo*, enarboló ésta otro igual, y al llegar á su inmediacion el cónsul general de S. M. prorrumpió en las espresiones de *viva el Rey*, que fueron repetidas por los de la falúa, del barco *Tajo*, y de los circunstantes que se habian reunido para presenciar aquella operacion, que aunque pequeña, en sí puede muy bien ser un principio de gran felicidad para los dos estados de la peninsula. Recibió al cónsul del Rey nuestro Señor el comisionado de la empresa del Tajo en dicha ciudad de Lisboa, D. Felipe Mauricio Andriani, al que acompañaban el desembargador D. Manuel Mascareña y D. Wenceslao Siesza, secretario de la legacion española en Portugal. En seguida el Sr. Pi de Carabaza y demas concurrentes entraron en el barco *Tajo*, lo reconocieron, y quedaron muy satisfechos de su construcción, y en especial de los adornos que se tienen dispuestos por sí alguna vez ha de servir al Soberano, que ha tomado bajo su proteccion esta empresa. A poco rato y como á las tres de la tarde se botó al agua el barco *Tajo*, dirigiendo Marco-Artu esta operacion desde dentro del mismo barco á la voz de *viva Fernando VII*, repetida por los circunstantes á la par de innumerables cohètes, segun práctica del pais. Inmediatamente se embarcaron en el barco *Tajo* las personas indicadas y ademas los seis marineros portugueses, que bajo la direccion de Marco-Artu deben conducirlo hasta Aranjuez,

El barco *Tajo* llegó á las cuatro y media de la tarde al mencionado *Caes do Sodré* despues de haber sido saludado por los buques del puerto, que bajaban el pabellon á su paso, y despues de haberse parado delante de la casa del Sr. D. Joaquin de Acosta y Montealegre, ministro del Rey

nuestro Señor en Lisboa, que salió para verlo á los balcones de su habitación en Janellas Verdes.

En el espresado *Caes do Sodré* permaneció el barco *Tajo* hasta el momento de su salida para Aranjuez; y fue tal la afluencia de gente que concurrió á verle, que fue indispensable prohibir la entrada en él á excepción de muy pocas personas.

El arquitecto D. Agustin Marco-Artu, que á su llegada á Lisboa se presentó á los Escmos. Sres. ministros duque de Cadaval y vizconde de Santarem, fue á tomar las órdenes de entrambos antes de su salida, y tanto en una ocasion como en otra recibió muestras particulares de la consideración que tenian SS. EE. por un jóven decidido que habia navegado el *Tajo* desde Aranjuez, y que se proponia regresar por los mismos medios á dicho punto.

Son varias é importantes las reflexiones á que dan mórgen lo practicado hasta ahora por la empresa de la navegacion del *Tajo*, y las noticias que se han adquirido con estas tentativas; pero no siendo propio de este lugar el descender á estos pormenores, nos limitaremos á esponer al público que por efecto de la proteccion concedida por el Rey nuestro Señor se ha reproducido una gran empresa, que puede por sí sola ocasionar la felicidad de la península, hermanar cordiamente los dos estados de la misma, hacer reciprocos sus intereses, y alejar para siempre los consejos de aquellos que procuran con segunda intencion tenerlas constantemente en un estado hostil, que por ningun estilo les conviene.

Agradecemos por lo tanto al Rey nuestro Señor este beneficio, debido á su bondad y á su incansable esmero de hacer felices á sus pueblos, asi como á la confianza que inspiran en el reino y fuera de él sus rectas y justificadas intenciones.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

D. Domingo Maria Barrafon, Viñals de Foix y Perez, condecorado con la cruz del segundo sitio de Zaragoza, y con el escudo de distincion concedido por S. M. á sus fieles y leales servidores, Comendador de la Orden Real de la legion de honor, y Caballero de la Real y militar de San Luis de Francia, Socio de la Real sociedad aragonesa, Académico de la Real de nobles artes de su capital, Intendente de ejército y del principado de Cataluña, Subdelegado de todas rentas Reales en él, presidente de la Real Junta de comercio, y de la de purificacion de empleados civiles &c. &c.

Por quanto con Real orden de 17 de julio de 1800, se sirvió S. M. mandar que se abandonase enteramente la Real fábrica de municiones de hierro colado de S. Lorenzo de la Muga por su mal estado y demas motivos que espresa dicha Real resolucion, y que se vendiesen á pública subasta á beneficio de la Real Hacienda, no solo el terreno en que estaba construida dicha fábrica arruinada sino tambien los herrages, municiones inútiles, desperdicios de algun aprovechamiento y demas efectos que pu-

diesen hallarse sepultados entre los escombros de aquella; cuya Real orden se ha servido S. M. repetir con fecha de 21 de abril último, para que se llevase á efecto en los términos en ella contenidos, en el caso de no haber tenido entero cumplimiento: Por tanto habiéndose instruido el competente expediente, y resultando de él la existencia de los edificios en parte derruidos de algunos terrenos pertenecientes á dicha fábrica, y de alguna porcion de hierro, he dispuesto por mi decreto de 20 del corriente, que se procediese al subasto de dichos edificios, terrenos y efectos, señalando el dia 18 de agosto próximo, para el remate: En consecuencia Hago saber á todos los que pretendan entrar en la compra de dichos edificios, terrenos y efectos que en el citado dia 18 de agosto próximo, desde las doce á la una del medio dia se presenten por sí ó por medio de legítimo apoderado en los estrados de esta intendencia, en donde se procederá al subasto y remate de todo lo referido habiendo postura admisible, bajo las condiciones siguientes:

1.^a Que el precio que se ofrecerá deberá ser pagado en dinero metálico en la tesorería de provincia dentro el término de 8 dias, desde el en que se notificará al comprador la Real aprobacion del remate.

2.^a Que será del cargo del comprador, los gastos de demoliciones, escavaciones y transporte de los efectos y demas que se ofrezcan, sin que S. M. haya de bonificar cosa alguna por razon de este contrato, prestando únicamente la garantía para su validad, con respecto solamente á la propiedad de los edificios y terrenos.

3.^a Que el comprador deberá afianzar competentemente el cumplimiento del contrato para cuando obtenga la Real aprobacion, de suerte que si por su parte dejase de realizarse, deberá el fiador bonificar no solo los perjuicios que se irrogaren á S. M., sino tambien todos los gastos causados y que ocasionare la falta de cumplimiento.

4.^a Y finalmente que serán del cargo del comprador los gastos de esta subasta y escritura que se otorgará á su favor.

Y para que llegue á noticia de todos, he mandado expedir el presente que se publicará en el diario de esta ciudad, y se fijará en ella, y en todos los pueblos de los corregimientos de Gerona, Figueras y Puigcerdá, como mas inmediatos al lugar de dicha fábrica, y en todas las cabezas de partido de este principado. Dado en Barcelona á veinte y dos de julio de mil ochocientos veinte y nueve. — Domingo Maria Barrafon. — Por mandado de S. S. — Mariano Llobet y Vaixeras.

AVISOS AL PUBLICO.

Hoy se cierra la rifa á beneficio de la Real Casa de Caridad de esta ciudad, que se ofreció al público con papel de 20 del corriente, distribuida en ocho suertes á saber:

Primera de	600 duros.
Seis de 40 duros cada una.	240 duros.
Ultima de	200 duros.

Sea cual fuere el número de jugadores se aseguran los premios indica-

dos, y de lo que escediere de quince mil cédulas, se darán tres cuartas partes á los premiados.

A mas habrá dos suertes extraordinarias de 25 duros cada una, las cuales no tendrán ningun aumento.

Hoy se cierra la rifa que se anunció al público con papel de 20 del corriente, para la reposicion de los empedrados de esta ciudad, bajo el ventajosísimo plan siguiente:

1. ^a de.....	600 duros.
Seis de 40 duros cada una.....	240 duros.
Otra de.....	200 duros.
Ultima extraordinaria de.....	6 cubiertos de plata.

Se aumentarán los premios si el despacho de billetes escediere de 140, repartiéndose proporcionalmente todo el exceso entre los números premiados; y si no llegase al espresado número se disminuirán con proporcion á lo que se recaudare; á escepcion de la de los cubiertos que no tendrá variacion alguna.

Hoy se cierra la rifa de alhajas á beneficio de los pobres enfermos, espósitos y dementes del Hospital general de Sta. Cruz, conforme se anunció al público el martes último, distribuida en ocho suertes á saber:

- 1.^a Una azafate, un cucharon, seis cubiertos de plata y seis cuchillos con mangos de idem.
- 2.^a Unos pendientes de amatistas montadas en oro.
- 3.^a Unos pendientes de esmeraldas y diamantes.
- 4.^a Unos pendientes de diamantes.
- 5.^a, 6.^a y 7.^a Seis cubiertos de plata cada una.
- 8.^a Un par de candeleros con su platito y espaviladeras todo de plata.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones llegadas al puerto en el dia de ayer.

Mercantes españoles. Del Lazareto de Mahon para donde fue despedido el dia 1.^o del actual, en 2 dias la polacra S. Antonio, de 62 toneladas, su capitan Juan Bautista Suris, con pimienta, jalapa y palo-campeche á varios, y el buque á D. Martirian Botet. De Marsella en 4 dias el laud las Almas, de 18 toneladas, su patron Pedro Vidal, con bacalao, rubia, lienzo, cueros y otros géneros para esta y Tarragona. De Palma de Mallorca, en 2 dias el jabeque S. Antonio, de 40 toneladas, su patron Antonio Esteba, con carbon, enea, escobas y otros géneros de su cuenta. De idem en idem el jabeque Virgen de los Angeles, de 54 toneladas, su patron Andres Frau, con algarrobas, carbon, lana, aceite de almendras y otros géneros á varios. Además siete buques de la costa, con vino, carbon, madera y otros géneros.

Funciones de iglesia. Hoy cuarto domingo en la parroquial de los Santos Justo y Pastor se celebra la funcion de Minerva: por la mañana á las diez se cantará un solemne oficio, y concluido se hará la procesion de reserva por dentro de la iglesia: por la tarde á las seis y media se rezará

el santo rosario, y con esposicion de su Divina Magestad habrá oracion mental, trisagio cantado, y sermon que predicará el Rdo. D. Buena-ventura Barrera, presbitero y beneficiado de la misma iglesia.

A las cuatro y media de esta tarde en la iglesia de la Real, ilustre y venerable Congregacion de nuestra Señora de la Esperanza y Salvacion de las Almas, habrá la funcion acostumbrada de los santos ejercicios con esposicion de su Divina Magestad y plática moral que hará el R. P. J. Bertran de Barcelona, religioso Capuchino; concluyendo la funcion con la estacion del Santisimo Sacramento.

En la iglesia de PP. Trinitarios calzados, á las seis y media de la tarde de hoy se empezará el serénico trisagio con esposicion del Santisimo Sacramento, por ser cuarta dominica de mes.

En la iglesia de PP. Carmelitas calzados se celebra hoy la fiesta de la Señora Santa Ana, á espensas de un devoto: á las diez de la mañana habrá solemne oficio cantado por la Rda. Comunidad, en el que predicará el R. P. Lr. Fr. Juan Ferrer, Carmelita calzado.

Libros. En la libreria de Solá, calle de la Bocaría, se hallarán de comision la Novisima recopilacion, los tres tomos primeros. = Sala, derecho Real de España. = Ethica de Jaquier. = Basbiel, materia médica. = Villabertran, reduccion de monedas. = Dominicas del año cristiano, 6 tomos. = Meditaciones eclesiásticas para la misa y las principales fiestas del año, nueva edicion, 6 tom. en frances. = Novelas de Soave en italiano. = Amaldi Vinnii. = 7 tomos, decretos del Rey nuestro Señor, 10 tomos de la geografia de Gutrie. = Biblia Sacra en folio. = Juan de Dios, anatomia. = Galias notaria. = Primero y tercer tomo del Comes de notaria, adiciones á la obra de Elizonde. = Graveson, historia eclesiástica. = Cartas del Filósofo rancio. = Traite de Congi Despierres, et du Bois. = Gazaniga de Sacramentis: opera divi Civili, fol. = Ripia de rentas Reales, = Annati apparatus Teologia; y otros de los que se tendrá de manifiesto la lista.

El sugeto á quien le convenga facilitar cierta cantidad á censo redimible, mediante el premio que se convenga sobre una casa sita en una de las poblaciones de la Costa, podrá dejar las señas de su habitacion en el almacén de sombreros de la calle de Escudellers, num. 13.

En la calle de la Fontseca, num. 52, piso principal, desearian encontrar tres ó cuatro señores para darles toda asistencia á un precio equitativo.

Se desea comprar á toda venta una casa que no sea antigua, con habitaciones ó pisos regulares sita en buen paraje y céntrico de esta ciudad, sobre el precio liquido hasta veinte mil libras efectivas: informará de todo el escribano D. Josef Maria Torrent, que vive en la calle de la Paja, num. 24; advirtiendo que han de ser los propios dueños los que deben presentarse para tratar sobre el particular.

CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

En la Imprenta de la Viuda é Hijos de D. Antonio Brasi.